

## Los fuertes temblores de esta mañana

En la madrugada de hoy, a las cuatro y unos minutos se sintió en esta capital un débil temblor oscilatorio que fue percibido por algunas gentes.

A las 5 h. y 25 minutos se sintió una nueva conmoción terráquea de mucha mayor intensidad que la primera y de más larga duración. Este segundo temblor fue sentido por gran número de personas y hasta produjo alguna alarma. Después se nos ha informado que este último temblor se sintió en Alajuela y en toda la zona al este de San José hasta Puerto Limón.

## ABUSO de los volistas de Tres Ríos

Sirva la presente para protestar del abuso cometido por el volismo de esta villa, el que, en su desesperada derrota, se valió de medios ilícitos para hacerle aparecer como protestando de la Causa Republicana. Y por este mismo medio, quiero declarar públicamente que siempre he militado en el Partido Republicano del que nunca he sentido deseo de separarme, y que mi voto en las próximas elecciones será para el eminente republicano Lic don Ricardo Jiménez.

BERNABE MONTOYA

Testigos: Teófilo Monestel P.  
Próspero Sanabria F.

Tres Ríos, julio 10 de 1923.

## La reunión jimenista de mañana

Nuestra reunión ordinaria de los viernes se efectuará mañana en el local que ocupaba el salón de patines en el Pasaje Amerling, pues nuestro local en el Club Central es insuficiente para dar cabida a la inmensa multitud que acude los viernes a oír nuestras prédicas por la salud de la Patria.

Esa reunión de mañana será muy concurrida porque hay gran interés por oír la palabra del profesor don Omar Dengo que ha ofrecido su concurso para esta fiesta republicana.

También harán uso de la palabra las simpáticas señoritas Vera Flores y Carmen Valverde, quienes también en la pasada reunión fueron muy aplaudidas.

Reina un entusiasmo extraordinario por esa reunión jimenista de mañana.

# El echandismo no es garantía para la Nación

Hemos venido analizando, en artículos sucesivos lo que representa en ideas políticas y aspiraciones el conjunto verdusco llamado Partido Agrícola, extraña amalgama de antagónicos elementos unidos no se sabe por cuales atracciones momentáneas, y más que por otra cosa, por muy visibles necesidades de saciar personales codicias y procurar el triunfo de una casta que en pleno siglo XX cree poder asentarse sobre la voluntad nacional.

De todo el conjunto de ideas visibles del echandismo, de su doctrina política expuesta en ocasiones diversas por su jefe y candidato, Sr. Echandi, no hemos podido encontrar una sola idea de positivo bien público. Los más salientes puntos de la aspiración echandista tienen la perspectiva de ser desastrosas para la nación; por un lado, afán manifiesto de oponerse a la marcha del progreso y deseo de regresar a edades primitivas: esto es conservatismo troglodítico, deseo de reconstruir lo viejo. Por otro, el claro empeño de arrebarle al ciudadano sus derechos de elegir y de ser elegido, entronizando las viejas castas privilegiadas, el fatal gobierno de unas escasas familias.

Estos dos propósitos del echandismo no pueden, en forma ninguna, ser aceptados por el pueblo que no quiere, por el bien de unos pocos, quedarse en la cola de la civilización y volver al analfabetismo, ni renunciar al derecho del voto, sagrada conquista que ha costado a los hombres crueles sacrificios.

Por esos dos motivos que son más que suficientes para liquidar a un hombre y mucho más a un conjunto de hombres, se puede afirmar que el echandismo es la piedra que se lanza entre las ruedas de la civilización, el enemigo de la libertad, incubador de nepotismos y de tiranías, y el más peligroso adversario de la República.

Costa Rica que vive confiada, sin el temor de enemigos que amenacen sus fronteras había de tener una grave preocupación por su vida. A falta de enemigos extraños, había de tenerlos en su propio seno. Y este peligroso enemigo de la Nación es el echandismo: su bandera verde no está solamente contra la azul, franja pura que abraza y guarda el tricolor de la Patria. La bandera verde, con su color extraño al pabellón nacional, es la bandera del reaccionarismo que, en vano y loco intento, quiere ponerse delante del pabellón tricolor, símbolo de la República.

El azul son las dos guardas de la bandera de la patria, símbolo de su cielo claro, evocación de los dos mares que amorosos y rumoreantes la ciñen, y de la lejana montaña erguida hacia el firmamento como una noble idea, serena e inmovible. El azul es un conjunto de idealismos nacidos en el corazón del pueblo, alentados por su fé, expuestos por los más escogidos y claros cerebros del país puestos al servicio del bien.

El verde es el color de la laguna engañosa y del suampo lleno de malaria.

El verde es el color que nos quiso guiar hacia el "Tacoma", comprometiendo nuestra vida libre e independiente.

El verde es la bandera del abogado que quiso reatarnos con un empréstito diehosamente fracasado, según se denunció en este diario hace poco, denuncia que nunca fué desmentida.

El verde es la bandera que agitan los enemigos de la obra de don Jesús Jiménez y de don Mauro Fernández; es el trapo que pretende colgarse de los planteles de enseñanza nacional con una inscripción q' diga: "aquí fué nuestra luz".

El verde es la compuerta q' un partido de la antigüedad trata de ponerle al voto electoral que es la manifestación de la conciencia nacional.

El verde es el símbolo que trata de anteponerse al tricolor de la patria para conducir a nuestro pueblo a una Unión Centroamericana convencional, no hecha a base de gusto público sino afirmada en el interés personal de unos pocos.

El verde, extraño a la bandera nacional, es extraño, asimismo, el pueblo al pueblo de Costa Rica.

Toda la fuerza de la reacción política y social, todo el empujón del oscurantismo, toda la inconciente fuerza del analfabetismo, toda la oposición a la libertad, a la utomía y a la nacionalidad costarricenses, se cobijan bajo la bandera verde, pendón de un agricolismo de opereta bufa, divisa del Partido Echandista.

Por eso decimos que el echandismo no es una garantía, ni mucho menos, para la Patria: es, al contrario, el enemigo de la libre y democrática Costa Rica.

TIMON

## San Pedro de Barba está de luto

El martes 3 del presente mes, dejó de existir en este lugar el honorable señor don Ricardo Fonseca.

Era el señor Fonseca un ferviente republicano, como todos los honrados labriegos de los pueblos interesados en la prosperidad de la patria.

Nos daba una idea de los antiguos patriarcas en cuyos pechos ardía la llama de la rectitud y la justicia.

Nuestra condolencia a sus familiares.

Corresponsal Azul

## De San Ramón de Tres Ríos

Hace tres días efectuó por San Ramón de Tres Ríos una hermosa jira un grupo de entusiastas republicanos de Tres Ríos, quienes encontraron que el pintoresco y honrado barrio es bastante firme de la causa republicana. En el libro de adhesiones del Republicanismo firmaron todos los vecinos del lugar quienes del modo más entusiasta afirmaron su fe y su convicción cívicas.

## Don Francisco Amerling Se encuentra enfermo

El caballero don Paco Amerling, distinguido amigo y entusiasta copartidario nuestro ha estado postrado en cama durante los últimos días. El señor Amerling ha sufrido el contagio de la influenza; hoy tuvimos el gusto de saber que don Paco ha continuado mejorando y que pronto tendremos el gusto de abrazarle bueno y sano.

## Tacañería echandista

Desde que se inició la presente contienda electoral, el echandismo ha venido "refortaleciéndose" con la fanfarrona de que don Alberto llegará, indudablemente, entre otras razones, porque tiene mucha plata para la campaña, lo mismo que sus principales lugartenientes, el doctor Durán, de Mariano ídem, don Alejo Aguilar y otros.

Siendo así, no nos explicamos por qué para la manifestación de fuerza que los verdes harán el domingo próximo en Alajuela — avisa el órgano oficial del partido que un jovencito Toledo es el encargado de vender los tickets a los manifestantes. Lo que nos viene a demostrar que de lo que se trata es de hacerle el negocio a algún buen echandista que ha querido poner un tren de excursionistas a Alajuela!

¡Qué financiero más copeton es don Alberto!

# PARTIDO REPUBLICANO

Por resultar insuficiente nuestro local en el Club Central, la reunión de

MAÑANA VIERNES

tendrá lugar en el local ocupado anteriormente por el salon de patines en el

## PASAJE AMERLING

Harán uso de la palabra entre otros oradores:

Las señoritas Vera Flores y Carmen Valverde:  
y el Profesor don Omar Dengo

# El nepotismo en acción

En el boletín del llamado partido agrícola, No. 7, de 24 de mayo próximo pasado, aparece publicada, con el sugestivo nombre de *Primera* una supuesta directiva de Zarcero, que ni es de Zarcero, ni es cierta, pues la tal directiva solamente está en la mente enfermiza de 2 individuos, que razones tienen para no aparecer en ella; pero que si quieren engañar al jefe y a otros pueblos con que este cantón es *verde*. Lo curioso es que dice el título: "Primera Directiva de Zarcero" y resulta que vienen nombres de todo el cantón, menores, desconocidos y hasta de otros lugares, y que el número de votantes de Zarcero con trabajos pasa de cien, apareciendo en la directiva de marras 147! Y si no, veámoslo: Fuera de 45 que protestan en "La Tribuna" de ayer, hay que zarandear a los siguientes:

- Leandro Blanco
- Juan Rafael Umaña
- Alberto Mesén
- Juan Rojas R.
- Pedro Vargas M.
- Valentín Rojas
- Ambrosio Guzmán
- José Jiménez

Antonio Barquero, todos desconocidos.

José Quirós M. y Enrique Alvarez, que son de San Carlos; Lucas Molina, de Heredia; Aurelio Araya, de San Ramón; Yanuario Aguilar y Santiago Salazar, de Grecia; Raúl Alvarado D., Abel Blanco, Luis Blanco, Nefalí Vargas V., Carlos Rojas (de 14 años), Daniel Solís y Fausto Aguilar, menores de edad; Juan Arroyo, que vive en San José; Félix Villalobos V., Heriberto Quirós, Cupertino Alfaro y Florino Alfaro, vecinos del distrito de Laguna; Juan B. Camacho Q., Arturo Camacho y Norberto Céspedes, vecinos del distrito de Palmira; Ramón Vargas V., Jesús, Lauretino y Manuel Arias, Juan Pérez V., Custodio Pérez V., Ramón Pérez G., Rafael Solís M., Rafael Castro, José y Elías Castro, que viven en el distrito de Guadalupe; Nicanor González, José González, Víctor Alvaado y Honorio Paniagua, que viven en el distrito de Tapasco.

Total: 90 zarandeados, de la famosa directiva del nepotismo zarceroño, quedándose 57, con todo y los de San Luis, que se los dejamos para que no que de reducida a cero.

CURIOSO



CON POSTALES DE ARTISTAS DEL CINE

# Cosas de Liberia

A la una a las dos a las tres.  
¿Quién da más?

Partido Yglesista. Partido Republicano.

Con estos nombres se han conocido siempre en el Guanacaste los encabezados por Francisco Fierro y Francisco Mayorga, respectivamente.

¿Cuál es más grande? ¿Cuál domina? Según los rojos, domina ellos; pero los azules dicen que no, alegando que hace dos años Fierro salió derrotado, no sacando un sólo municipio de cinco que se eligieron. Pero en 1919 tuvieron 200 votos más; que en 1915 también sacaron entera la Municipalidad. Las cuentas de los rojos se remontan a más atrás. En 1909, derrotado Mayorga. 1912 ni a la elección concurren los electores republicanos. En 1913, dominio de los rojos; en tiempo de Pelico, lo mismo. De donde muy claro se ve que no hay tal mayoría de los unos ni de los otros; que la mayoría está formada por otro partido, que según las circunstancias, camina a toda vela y con buen éxito, que jamás pierde. Díganme, ¿cuándo han visto abajo a Manuel Vega, a Oscar, a Umaña, etc.? ¿Cuándo han visto derrotado al doctor Montiel, jefe supremo de esta agrupación? Nunca. Pero eso es saber de política. Eso es no ser tonto. Tiene razón. La reina en los bailes del Nacional no se ve tan cortada como Montiel cuando se acerca la política. Mayorga le guiña el ojo, Fierro siente indisposiciones más a menudo, sólo por mandarlo a llamar. To dos lo miman, todos lo saludan muy cortesmente, todos lo bailan con tanta gracia y tal seducción, que al buen señor enseguida se le olvida que le cobraron 20 colones más por una misa y que por eso tuvo que mal informar ante el superior; que el otro, despectivamente, le dijo que era de Acoyapa; que aquel lo llamó caballero de industria, etc.

Pero, como dije arriba, tiene razón. Donde quiera que esté es y será jefe. Como tal, lo primero que asegura es la Municipalidad (C 225-00). Después sigue lloviendo: un diputado agradecido le consigue la Profilaxis Venérea; (?) 175 colones; un almuerzo en Las Delicias, y venga la Medicatura de Liberia y Bagaces; (225

Uno del mentidero

## SE TRASLADO

### "La Nueva Cigarrería"

y oficina de compra-venta y cambio de discos para fonógrafo al lado Joyería Siebe, frente Librería Trejos Hermanos.

## Son promesas de un enamorado

Los programas políticos vistos de cerca y con las dos pupilas, son piezas tan bonitas, tan halagadoras, que fascinan, conmueven y convencen.

Son labores, son redes que recogen adeptos, bolsas a caza de mariposas, cartas a una novia, escritas con lágrimas, exhalando ayes y tristezas.

Pobrecito, ¡cuánto sufre! Y tan luego que el tenorio venció, triunfó y obtuvo su presa, a manera de tigre sanguinario, se retira relamiéndose de placer, a buscar otra presa que devorar.

Así, después de estar en el poder, si te vi no me acuerdo. Sobre el incauto triunfa el político, porque el programa es elemento, porque las promesas hechas con frases escogidas le aman la atención y cuántas "reventadas" por lo mismo, hemos llevado.

Apartándome un poco de la idea, y digo: Políticos no son sólo los candidatos; hay otros políticos. Está tan tierna la cosa que apenas está empezando la jornada y ya los grandes cálculos numéricos han obtenido un triunfo imaginario.

Vuelvo: Los programas po- Aserri, junio 29 de 1923

líticos cuanto más bonitos bien mecateados, llenos de promesas y propósitos están, tanto más difíciles de cumplir son.

Don Ricardo no ha ofrecido hacer ni regalar; en su programa está escrito lo que nosotros sabemos; lo que sea precisamente es posible, lo que estrictamente permite ejecutoria. El país está enfermo y necesita curación y convalecencia. De un grave enfermo que agoniza, por noble que sea, se puede contar por el momento con su contingente? Por el diagnóstico del médico asistente se tiene una esperanza de salvación. Don Ricardo sabe, conoce las enfermedades que sufre la nación, pero conoce también los remedios específicos, seguros y eficaces para su curación. Cuando la enferma esté convalecida, entonces su programa está planteado y es de difícil ejecución.

El es el único que cicatrizará las heridas inferidas por los enemigos de la Patria.

Es un deber ser jimenista.  
M. Rojas R.

## De Sta. Cruz de Guanacaste

La altura de ideales de nuestro partido, la serenidad de la lucha siempre culta, siempre decente en que se han mantenido los voceros de la causa de la democracia, han conquistado innumerables adeptos de lo más estimado de este cantón.

Ese empuje vigoroso de la razón y la verdad, ha desenfrenado la rabiosa jauría de nuestros adversarios, que ha venido a cebarse una vez más, contra dos estimados caballeros de aquí, dignos de todo aprecio y respeto, ellos son: don Fernando Ayales y don Pedro Benavides.

Ayer, la pluma poco hidalga de un verde, insultó a la mujer santacrucense, digna de todas las consideraciones y cortesías, hoy la misma pluma clava su venenoso diente en las personalidades de esas dos personalidades, de esos dos caballeros que hace muchos años nos están dando los preciosos ejemplos del trabajo, la honradez y al cultura.

Y, ¿por qué el correspondiente pierde su serenidad al atacar a los señores Ayales y Benavides?

Porque el señor Ayales, ayer no más, fué su compañero, los conoció de cerca, sabe de sus rencores y pasiones y teniendo criterio y moralidad propios, buscó a los buenos abandonando el campo donde su espíritu de hombre de bien no le permitía estar.

Ayer, que don Fernando estuvo con ellos, no tuvieron un gesto de reproche; ese honrado comerciante y hacendado era objeto de sus sonrisas y monearías, hoy la pasión, el despecho, los obliga al ataque y al repudio; él lo sabía bien y siempre les volvió las espaldas.

Pedro Benavides, ciudadano costarricense, limpio de antecedentes, laborioso, sintió en lo profundo de su pecho, a pesar de su apacible carácter, el deseo de acuarpar la buena causa de la democracia y empuñó la bandera azul que es el símbolo de la redención, paz y progreso.

He ahí la causa de sus furias que a ellos los tiene sin cuidado.

Don Jacinto

### CORRESPONDENCIA DE LA NOTICIA REPUBLICANA

Toda clase de correspondencia y material de publicidad para este diario, debe ser enviado al apartado de correos 362 y dirigido a nombre del Director, Lic Manuel Coto Fernández.

La correspondencia administrativa, suscripciones, anuncios, envío de fondos, recibos, etc., debe dirigirse a la Administración de esta empresa, apartado de correos número 783.

Para dolor de cabeza

TOME  
**OBLEAS**  
**CEFALICAS**  
más solubles y  
rápidas que  
las pastillas  
**EN TODAS LAS BOTICAS**



## Arturo Moncada G.

ABOGADO

DESPACHA 50 VARAS AL OESTE  
DEL HOTEL FRANCES

Anúnciese en La Noticia Republicana

Procedores de Su Majestad  
el Rey Jorge V. de Inglaterra  
y de Su Majestad el Rey de España.

**BOVRIL**  
DA GRAN ENERGIA

Estimula, nutre  
y sustenta . .  
sin esfuerzos . .  
digestivos . .

LA FUERZA DE LA CARNE  
ESTÁ EN BOVRIL

## AL Almacén

llegó  
Afrecho de trigo  
Hierro para techos  
Tel. 198. Ap. 614  
Tomás Fernández.

## NAFTA - PETRO OL

Notable en el tratamiento de las enfermedades de la piel; sarna, rasquiña, escama, picazón y demás afecciones de origen parasitario de venta en las principales farmacias

# La brillante fiesta cívica de Desamparados de Alajuela

## El pueblo aclama al Lic. Jiménez

Director de LA NOTICIA REPUBLICANA  
Muy estimado amigo:

No puedo resistir al deseo vehemente de que sepan—por medio de su digno diario—nuestros correligionarios de la República y en especial el escaso elemento agrícola que en el simpático pueblo de Desamparados de Alajuela tiene el jimenismo una muralla infranqueable a las pretensiones echandistas. Verdaderamente no me puedo explicar cómo don León Fernández Rodríguez tiene tanta osadía y desfachatez par decir que el jimenismo no ganará ningún distrito de Alajuela, cuando sus mismos copartidarios de esta ciudad ya confiesan que hasta peñarán el control. Lástima que el matemático cimarrón del Ministerio de Relaciones no hubiera estado presente el domingo p. p. en el distrito de Desamparados, pata que se hubiera convencido por sus propios ojos de la numerosa reunión jimenista que tuvo verificativo a las cuatro de la tarde en casa del entusiasta republicano don Joaquín Alfaro. Llevaron la palabra en esa verdadera fiesta cívica del republicano don Alberto Córdoba, don Rodolfo Soto y don Juan Rodríguez, quienes estuvieron muy felices en sus patrióticos discursos. Certo aquella magnífica manifestación el Lic. don Claudio Cortés con una jugosa y decisiva peroración, en la que hizo ver al pueblo desamparadense que todos los partidos—exceptuando el republicano—sólo visitaban el distrito de Desamparados en tiempos políticos, en los cuales siempre les hablaban de una cañería para el engrasar que nunca habían cumplido con su palabra. Que los republicanos no hacían grandes promesas, que su jefe el Lic. Jiménez sabía

con su talento y generosidad—poner remedio a las necesidades de los pueblos todos de la República. Hubo desborde de entusiasmo entre la numerosa concurrencia, entusiasmo que se manifestó en vivas atronadores a don Ricardo Jiménez. En ese mismo acto se formó una muy lujosa Directiva y se recogieron muchas adhesiones más. También dubo su nota risible en el mismo momento en que los oradores jimenistas eran escuchados por aquella inmensa ola azul desamparadense: como a 500 varas de la reunión jimenista, y al frente a 4 gatos echandistas hablaban el tristemente célebre y pestífero cadáver escapado del cementerio político, Mister Chequel Fonseca Martín... "pescador". Lo acompañaba en aquella funebre aventura CHANDISTA, el rico don Damián, quien se PRENDIO de muy buena gurbia en tiempo de la Administración de don Bernardo, haciendo el edificio de Institutos y el Puente de las Cruces; el mismo señorón, que abusaba de su autoridad como propietario de casas de alquiler, no ha tenido la consideración caballerosa de respetar las ideas políticas de sus inquilinos, para plantarles sin su consentimiento el verdusco VIVA ECHANDI. Ese día se pudo convencer e or añadidura, que no sólo en el centro de esta ciudad ganará la elección el jimenismo, sino también en la mayoría de los distritos. Los honrados y laboriosos vecinos de Desamparados deben estar muy satisfechos de su fiesta cívica de domingo y nosotros los felicitamos, en los cuales siempre les calurosamente por haberse afiliado a la causa de la emergencia política, al engrasar que nunca habían cumplido con su palabra. Que los republicanos no hacían grandes promesas, que su jefe el Lic. Jiménez sabía

# NUEVO PERMANENTE

De LA NUEVA PRENSA periódico desafortadamente echandista, correspondiente al lunes 12 de marzo y al 4 y al 20 de abril de este año, tomamos los siguientes párrafos, los cuales expresan de una monera clara e indubitable por venir de donde vienen, es decir de un periódico echandista, el concepto en que se tiene por los mismos echandistas, la farsa llevada a cabo por el pretendido Partido Agrícola para lanzar la candidatura de don Alberto Echandi, burlando las eternas ambiciones de don Rafael Yglesias, que, sin embargo, ha seguido plegado a los que en la farsa mencionada se burlaron de él y al candidato de hoy, don Alberto Echandi, quien, además, ha declarado terminantemente que el señor Yglesias le perjudica. He aquí las palabras que copiamos de La Nueva Prensa:

"La asamblea del Partido Agrícola fué un fraoaso. Los que concurrieron dicen que constituyó más bien una sesión fúnebre. Se abrió la sesión con una explicación del doctor Cordero, quien continuó con la lectura del proyecto de plataforma. Aquello fué una creación kilométrica que dió todo el aspecto de una sesión fúnebre. Hemos de hacer constar que brillaron por su ausencia las cinco personas que figuran como candidatos. Se notó también que la mayoría de esas personas allí reunidas no eran agricultores. Hubo discursos a granel: explicaciones, insinuaciones, frases de aliento etc. Todo fue palabrería y más palabrería. Por cierto que un señor maestro de escuela al oír la lectura del programa o plataforma inició una polémica por el sólo hecho de que se dijo "Secretaría de Instrucción Pública", en vez de "Educación Pública". En poco estuvo que protestara enérgicamente por ese descuido. Después de palabrear un poco y poner a sudar la frente a los concurrentes con la desbordante verborrea de los que sentían nostalgia de discursos, el representante por Cartago mocionó para que se fijara otro domingo, etc."

Otros: "La combinación del Partido Agrícola. -- En la votación se darán dos tercios al Lic. don Alberto Echandi y uno al señor Yglesias. -- La convención del Partido Agrícola SERA UNA COMEDIA CON EL FIN DE RETENER EN SUS FILAS A DON RAFAEL YGLESIAS, pues se tiene el temor de que este presidenciable se lance por aparte: -- Y para que esto no ocurra, nos dicen, el director del Partido Agrícola ha ideado una combinación que se pondrá en práctica en los momentos de la votación.... De esto se deduce que lo que se busca en esa COMEDIA es tener contenido al jefe del civilismo". -- "El Primer Compromiso de don Alberto. -- El Civilismo de Heredia le exigió condiciones para seguirlo. -- primera claudicación de don Alberto". "En el discurso que el señor Echandi pronunció en el Trébol, expresó rotundamente que iría al triunfo o a la derrota sin compromisos de ninguna especie. Todo esto ha dado motivo a muchos comentarios entre personas imparciales. PUES MUY PRONTO, EN EL TERMINO DE OCHO DIAS, ha faltado el candidato agrícola a sus terminantes declaraciones".

Llamamos la atención acerca del hecho de que cuando as transcritas notas se publicaron, "La Nueva Prensa" estaba en las mismas manos que hoy.

# De Orotina Actividades Jimenistas

El sábado 30 del pasado, en el Club Jimenista de esta ciudad, se verificó una suntuosa reunión en la que hablaron los oradores, señores Meneses y Valverde; su frase galana, respetuosa y sus argumentos patrióticos y convincentes, entusiasmaron a la multitud y solo los muy pocos echandistas, cosa de seis, atenaceados por su despecho y el licor, pretendieron interrumpir con gritos aguardeadosos y desentendidos, las demostraciones de civismo y las prédicas patrióticas y doctrinarias de nuestro partido de orden y moralidad.

El domingo de la mañana una cabalgata de ochenta jinetes, a cuya cabeza iban nuestros jefes, don Ramón Jiménez Arias y don Cenobio Vargas, se trasladaron a San Mateo, en donde, en el respectivo club se levantó tribuna, en la que hicieron uso de la palabra don Luis Rubio Guerrero y don Ramón Jiménez, y a donde las doctrinas de nuestra causa fueron aceptadas con inmenso regocijo allí también, como en todas partes, los echandistas dieron la nota de incultura y despecho; pero la actitud despreciativa y el vacío que se les hizo, les dió a comprender el ridículo papel que desempeñaban y optaron por escuchar sumisos la doctrina de libertad, respeto y orden, que es el lema de

CORRESPONSAL

## BOTONES DE CONCHA PERLA TODAS FORMAS Y TAMAÑOS

Dentro de quince días tendré el gusto de ofrecer al Comercio importador, botones elaborados aquí con maquinaria moderna, de todas formas y tamaños, los cuales venderé a los precios que se expenden al por mayor en el extranjero. Rugo a los señores importadores de este artículo abstenerse de ordenarlos al exterior hasta tanto no vean muestras y precios. La maquinaria la estoy montando y es de lo más moderno.

Cartago, 9 de julio de 1923

E. RUNNEBAUM

## POR ausentarme del país a fines de este mes, doy las gracias a todas las personas quienes desde 1908 me compraron o me dieron pianos, armonios, pianolas a componer o curar, Rogándoles si alguna de ellas me necesitara, dirigirse O. Casa de Refugio. También realizo magnífica pianola de pedales y eléctrica casi nueva, la mejor del país, con muchos rollos. Además, un piano pequeño enteramente bueno 450 colones. Stéfano Protty.

## Teatro Variedades

ESTA NOCHE EN EL VARIETADADES SE REPRISARA LA NIÑA DE AMALFI SIGUEN LOS TRES MOSQUETEROS

Sublime creación de la eminente trágica Francesca Bertini que ha obtenido en Costa Rica un éxito realmente extraordinario

En tanda vespertina se proyectará el capítulo II de Los tres mosqueteros titulado El convento de Bethune.

TRAPOS VIEJOS PERO LIMPIOS SE COMPRAN EN ESTAS OFICINAS.

## Club Moderno

CRISTINO SOLANO SORTEO No. 3  
Premiado el No. 45 de GONZALO PIEDRA  
Presenciaron: Ricardo Brenes Vollo, Desiderio Oreamuno y Máximo Robles R.

# Cerveza TRAUBE

## La mejor del país

### PIDALA en todos los establecimientos

## "Gets-It" Cura Callos



Los callos se desprenden tan facilmente como se desprende la cáscara del plátano, cuando Ud. los toca con 5 o 8 gotas de "Gets-It." El seguro, fácil y pronto destructor de callos. No mas peligrosas coftaduras. Instantaneo alivio del dolor. Cuesta una hazatela de diez centes. Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, E. U. A.

## Viajero

El caballero don Eduardo Bonilla, estimado amigo nuestro saldrá el sábado próximo para los Estados Unidos; la dirección del señor Bonilla en New York es: 50 Broad Street.

Que haga un feliz viaje son nuestros mejores deseos.

Gabriel Coronado, Sucesor  
TENERIA Y ALMACEN DE CUEROS y toda clase de materiales para zapateria  
SUELA DE LA MEJOR CALIDAD  
Ap. 483 — TéL. 713

## Expontánea adhesión

Convencido de la bondad de la causa Republicana y con la seguridad que naitie más que el Lic. don Ricardo Jiménez puede con xito positivo gobernar el país en estos momentos de prueba para la epública, me adhiero al Partido que postula a ese exlímio Patriota JOSE JOAQUIN AVARADO DURAN  
San José, julio 9 de 1923.

## De La Gaceta

Decreto No. 93 sancionado por el Ejecutivo sobre resello de las monedas de plata.  
—Dictamen favorable al proyecto de la Secretaría de Gobernación, sobre Hacienda Municipal  
—Dictamen favorable al proyecto para aumentar la subvención de la Junta Directiva del Hospicio de Incurables.  
—Proyecto de ley del Representante Jorge Vollo para auxiliar a la Junta de Educación de Pavas, con trescientos colones, para reparar su escuela.  
—Dictamen favorable al proyecto para destinar del Fondo Nacional de Educación, 200 colones para la Junta de Educación de Guadalupe de Goicochea.  
—Se nombra al Doctor Emilio Echeverría Médico del Pueblo y Jefe de Sanidad de Abangares.  
—Se tiene por la Secretaría de Relaciones Exteriores al señor Teófilo Sarquis Esna o sea Teófilo Esna Esna, como costarricense naturalizado.

# La España

## MARINEZ & Cia

FRANSITORIAMENTE — MIENTRAS NOS INSTALAMOS DE NUEVO— ATENDERMOS NUESTROS NEGOCIOS EN LA BOVEDA DE DON FRANCISCO ARMIJO.

# OTRO PERMANENTE

Con fecha 14 de junio correspondiente al año pasado, La Tribuna le hizo a don Alberto Echandi un reportaje, publicado en ese mismo periódico, en el cual el candidato del llamado por mal nombre Partido Agrícola, dice lo siguiente, que copiamos textualmente de dicho reportaje:

"Ahora viene lo que me va a liquidar la candidatura, lo que me hará completamente impopular: yo no quiero ni gastar un centavo en la elección, NI SER ELECTO POR EL PUEBLO...; las elecciones populares son una irregularidad manifiesta y contribuyen a la desmoralización de los ciudadanos; las elecciones se hacen con dinero, con aguardiente, con promesas, con mentiras..."

Esas terminantes declaraciones demuestran el profundo desprecio en que don Alberto Echandi tiene al pueblo costarricense, cuyos votos está solicitando ahora y, naturalmente, empleando para ello los mismos métodos que él declara indispensables para hacer las elecciones entre nosotros. Por supuesto, que todo eso es una grosera calumnia contra el honrado pueblo costarricense, y la prueba de ello está precisamente en el desdén con que ese pueblo rechaza indignado la candidatura que se le quiere imponer a fuerza de aguardiente y de dinero. Por esta misma razón, sobre los pocos que siguen a don Alberto Echandi, a este candidato denigrador del pueblo, recae el baldón lanzado por su propio jefe en las palabras que literalmente hemos copiado.

## Aclaración

En una aclaración del "Diario del Comercio" de ayer, dice hicieron aparecer por error de caja en una lista de tinoquisas el nombre de Tomás Fernández F., no siendo sino Tomás Fernández B. Como ese nombre y apellidos también corresponden al mío, y exclusivamente por respeto a la verdad y no dar lugar a que se crea que me apropio de honores ajenos, hago saber que esa vez, como actualmente, son las únicas que no he seguido a mis directores

políticos, los señores del "Olimpo" o de la "Argolla".  
Respecto a la primera vez, siempre deploré mi indisciplina que me impidió hacer méritos de gran valimiento en el régimen actual. Tan sincero es mi arrepentimiento que confío que de tenerlo igual por todos mis demás pecadillos, el Portero Celestial me recibiría con sus más cariñosos abrazos.

Tomás Fernández Barth



## United Fruit Company Servicio de Vapores

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, harán el servicio regular entre Limón y Nueva York. Cada semana harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José, o a los Sub-Agentes en San José, señores Saaso & Pirlé Suca.

G. F. CHITTENDEN.—Administrador.

San José, abril 9 de 1923.

# Un trio verde haciendo fantasías

Santa Cruz, Guanacaste, 4 de julio de 1923.

Señor don Jorge Sáurez San José.

Señor:

El trio verde de esta localidad compuesto de un Miguel, un Juan y un Vicente, se han impuesto la tarea de enviarle cartas y telegramas fantásticos con tal frecuencia, que aquí se sospecha que sus contestaciones vienen con billetes de banco ilusionados con triunfos imaginarios que no tienen otro objeto que engañar, para que las remesas no falten.

Este trio lo ha cogido del pelo, le han dado atol con el dedo y lo han puesto en ridículo.

En el "Diario del Comercio" aparece una lista de muertos y efectivamente lo están, pero don de no están es en la Directiva Jimenista. Coja Ud. La Noticia Republicana del domingo 17 de junio de este año, no se asuste al contemplarla, esa es la primera entrega; en diciembre le pondremos tres mil. Busque Ud. a los siguientes, que según el trio están en nuestra Directiva.

José R. Alvarez Cubillo, de Río Seco.

Francisco P. Gutiérrez, de 27 de Abril.

Ezequiel Gutiérrez, de 27 de Abril.

Manuel Leal, de 27 de Abril.

Nemesio Vega, de Santa Bárbara.

No tiene más que hacer Ud. personalmente esta revisión y comprenderá el engaño.

Fuera de dos que equivoqué la imprenta: el resto es "culambur".

La desesperación que les causa a estos señores su dimisión Directiva de 66 contra la nuestra que es de mil, los obliga a hacer gestos agónicos y ridículos.

Como sus copartidarios no quieren caldo ahí, les van dos tazas:

### LISTA DE NUEVAS ADHESIONES DE SANTA CRUZ GUANACASTE

#### CENTRO

- Donato Ruiz B
- Jesús Angulo
- Alberto Pacheco Alvarado
- Rufino Caravaca
- Felipe Morales
- Santiago Morales
- Luis Vega Cerdas
- Luis Gutiérrez Co.
- Juan Jiménez
- Pedro Chavarría ú. ap.
- Gabino Mena Alvarado
- Leoncio Arrieta

#### LAGUNILLA

- Modesto Bermúdez
- Antonio Peña Rodríguez
- Tristán Noguera
- José Coronado
- Pedro Espinosa
- Simón Villafuerte
- Pedro Sandoval
- Gregorio Leiva
- José Ma. Rosales ú. ap.
- Lino Vallejos
- Amadeo Vallejos
- Tristán Gutiérrez
- Alonso Arroyo
- Trinidad Arroyo
- Virgilio Dinarte
- Victor Rodríguez Noguera
- José Gutiérrez ú. ap.

#### LIMON

- Buenaventura Chaves G.
- Pío Chaves Alvarez
- Reinaldo Chaves Alvarez
- Ambrosio Ortega
- Guadalupe Jaen
- Jesús Rodríguez
- Calazancio Serrano
- Juan Dinarte
- Victor Espinosa
- Abundio Rodríguez

#### SANTA ROSA

- Eugenio Gómez
- Jesús Ma. Villafuerte
- Salvador Espinosa
- Raimundo Espinosa
- Obdulio Gutiérrez Briceño
- Jesús Rodríguez Molina
- Eusebio Molina Rodríguez
- Cesáreo Valle
- Fidel Matarrita
- Angel Matarrita
- Abel Matarrita
- José Jaen
- José Ma. Jaen Villafuerte
- Benito Oviedo
- José Rozales Pizarro
- Delfino Rosales
- Aquileo Ruiz Ruiz
- Teodomiro Santana Castañeda
- Honorio Ruiz
- Cecilio Juárez
- Pedro Rosales
- Alberto Santana
- Manuel Rodríguez Villafuerte
- Manuel Rodríguez Santana

#### RIO SECO

- Alonso Gutiérrez
- Anastasio Avilés
- Juan Acevedo
- Alberto Ruiz
- Esteban López
- Cervero Ordóñez
- Benito Arroyo
- Timoteo Arroyo
- Juan Pablo Arroyo
- Golentino Zúñiga
- Mariano Arrieta
- Benito Bustos
- Toruato Gutiérrez
- Jesús Hernández Villafuerte
- Romilio Gutiérrez
- Manuel Dinarte
- Felipe Dinarte
- Arturo Gutiérrez
- José Gutiérrez Coronado
- Gregorio Gutiérrez Coronado
- Narciso Alvarez
- Eloiso Matarrita
- Isaías Matarrita
- Otilio Matarrita
- Lázaro Matarrita
- Candelario Zúñiga Oviedo
- Moisés Gómez Alvarez
- Pedro Alvarez
- Rogelio Alvarez
- Germán Campos Alvarez
- Clemente Campos Alvarez
- Manuel Zúñiga Oviedo
- Manuel Angulo Leal
- Zacarías Angulo Leal
- José María Dinarte

#### TEMPATE

- Juan José Vázquez
- Donato Vázquez Moraga
- Francisco Vázquez Moraga
- Epifanio Vázquez Moraga
- Gregorio Contreras
- Silvestre Zúñiga

#### ARENAL

- Clemente Vargas Ondoy

#### BOLSON

- José Fonseca
- Ernesto Fonseca

#### HUACA

- Miguel T. Jirón
- Jesús López
- ¿Qué dice ahora usted señor Suárez? Conofica a su gente y no permita que engañen más a don Alberto

#### GILITO

Trapos viejos pero pios se compran en estas oficinas.

## AMERICA

Jueves 12 de Julio de 1923

ESTRENO: presentación de

la eminente artista

Maria Jacobini, en

LA DESCONOCIDA

Sábado: debut de

AROS Y LA GIOCONDA

## VARIEDADE

Jueves 12 de julio de 1923

A las 7 de la noche  
LOS TRES MOQUETES  
Capítulo 11. El Convento  
Bethune.

A las 8 y 30 p. m.  
Ultimas funciones

Francesca Bertini  
en LA NISA DE AMALFI  
Mañana;

LOS CUATRO JINETES  
DEL APOCALIPSIS

## TEATRO TEBOL

JUEVES 12 DE JULIO DE 1923

A las 7 de la noche  
CÁDATE CON LA POBRECITA  
Por Mr. y Mrs. Carter de Haven

A las 8 y 30 p. m.

LOS DULIAS :: CAPILLA Y ADELITA  
Revista Pathé y Cómicas de Harold Lloyd y Harry Pollard.

## Paraguas italianos

### de seda y media seda

magnífica calidad

a

### PRECIOS

### Muy Bajos

De venta donde

## A.T. Brenes y Sobrino

SANATICOS

TABLETAS ANTIPALUDICAS Y RECONSTITUYENTES

## Protesta de Alajuela

Siendo de Alajuela y habiendo sido engañado por el partido de la Argolla, protesto de la firma que di por él y me adhiero al gran Partido Republicano.

MIGUEL UMANA s. e.

Testigos: J. Barrantes, J. Ma...

JUAN PIEDRA y Hno.

— SASTRES —

(Ladies and gentlemen tailor)  
Frente a la Biblioteca Nacional, entre calle 5a. y Av. 1a.

Avisamos a la distinguida y culta sociedad josefina que en este Taller, recientemente abierto, confeccionamos con la posible prontitud y todo esmero, trajes de últimos modelos así para señoras como para caballeros.

Tenemos quince años de práctica en la profesión, (de ellos cuatro en los Estados Unidos), razón por la cual estamos en condiciones de complacer los gustos más delicados.

Queda nos roga sus encargos se convencerá.



## BIRKEN WASSER

Unica preparación que pone crespo el pelo, lo hace crecer y quita la caspa. Se garantiza la eficacia. De venta en todas las boticas. Al por mayor y detal en la Botica "El Cometa"